



La Reforma Liberal



Índice

Introducción	3
GARCÍA GRANADOS	6
Reforma Liberal en Guatemala	8
El gobierno de GARCÍA GRANADOS	9
Glosario	13

Introducción

Después de la muerte de Rafael Carrera, Pedro Aycinena que era el Ministro de Relaciones exteriores, asumió interinamente la presidencia de la República y convocó a una Asamblea Nacional para elegir al nuevo mandatario, como lo mandaba la Constitución.

En 1865 se nombró al Mariscal Vicente Cerna como nuevo presidente, quién había sido designado por Carrera como su sucesor. Cerna ofreció no hacer cambios y continuar con la administración que había establecido Carrera, pero la situación económica del país había cambiado.

El principal cultivo que mantenía la economía era la grana, tenía mercado en las fábricas de textiles de Europa y Estados Unidos como tinte principal. Los tintes de origen químico reemplazaron el uso de la grana y el añil. Por eso los hacendados comenzaron a sembrar café, que tenía una gran demanda.

El cultivo del café necesitaba de extensiones mayores de tierra, más mano de obra y mejores vías de comunicación para transportar las cargas del grano hasta los puertos donde se embarcaba el producto. Para esto se necesitaba hacer reformas que cambiarían la forma de administrar del gobierno anterior. Al no realizar los cambios la economía comenzó a decaer.



Sello postal conmemorativo que emitió la Dirección de correos de Guatemala.

Cerna pudo gobernar sin mayores problemas durante su primer mandato, pero en 1869 cuando aceptó su reelección comenzó a tener problemas. El candidato opositor fue el también Mariscal José Víctor Zabala, quién al perder la elección salió con sus partidarios a las calles a protestar.

Las protestas se dieron por todo el país. En Sanarate se levantó un grupo de rebeldes comandado por Serapio Cruz, quién terminó exiliado en México. Otro rebelde fue Justo Rufino Barrios que capitaneaba a las fuerzas rebeldes de occidente. Serapio Cruz volvió al país con la ayuda de Barrios y capitaneó un grupo de rebeldes que fue derrotado en Palencia en 1870.

Después de la muerte de Serapio Cruz, el presidente Cerna pudo gobernar con más tranquilidad poniéndole mucho cuidado a los movimientos del Mariscal Zabala y Miguel García Granados. García Granados era miembro de la asamblea y partidario de hacer los cambios necesarios en Guatemala para mejorar las condiciones de la economía.

GARCÍA GRANADOS

Cansado de las críticas que los liberales hacían a su gobierno, Cerna decidió apresar a varios personajes políticos. Algunos fueron llevados como presos al Castillo de San José, fortaleza militar en las afueras de la ciudad (donde hoy se ubica el Centro Cultural Miguel Ángel Asturias). García Granados pudo escapar y se refugió en la embajada de Gran Bretaña.

García Granados salió del país y compró armas a los Estados Unidos, que mandó por mar hasta Tabasco, Estado de México, donde las recibió Justo Rufino Barrios que era su aliado para luchar contra el gobierno de Vicente Cerna. El grupo de rebeldes salió de Chiapas hacia Guatemala y tuvieron su primera victoria en Tacaná en abril de 1871.

Después de recorrer buena parte del occidente del país, el ejército de rebeldes llegó a Patzicía, donde todos los jefes militares, incluido Justo Rufino Barrios, firmaron la llamada Acta de Patzicía. En ese documento confirmaron que desconocían al

gobierno de Vicente Cerna y declaraban como presidente a Miguel García Granados, quien debía convocar a una Asamblea Constituyente para redactar una nueva Constitución de la República.

Cerna se enfrentó con los rebeldes y fue vencido en San Lucas Sacatepéquez el 29 de junio de 1871.

Un día después, el ejército comandado por García Granados y Barrios entró en la ciudad de Guatemala, donde se celebró una misa en acción de gracias porque la Revolución había triunfado.

Durante los mandatos de García Granados y Justo Rufino Barrios, se hicieron muchas reformas fundamentadas en los cambios que había realizado Mariano Gálvez en su época de gobierno como: la educación laica y gratuita para todos, mejoras en la infraestructura de carreteras y puertos, reducción del poder e injerencia de la iglesia en el gobierno. Así mismo, introdujeron el ferrocarril, la libertad de cultos,

la libertad de prensa, el matrimonio civil, crearon el Registro de la Propiedad Inmueble y el Registro Civil.

Reforma Liberal en Guatemala

El objetivo era poner a Guatemala en camino del progreso y para realizar dicha acción debían buscar la mejor solución para el problema del atraso económico causado por los Conservadores.

Este proceso se llevó a cabo mediante las siguientes acciones:

- *Embargo de las tierras de la Iglesia.*
- *Embargo de las tierras comunales de los pueblos indios.*
- *Distribución y privatización de las tierras baldías.*
- *Establecimiento de mandamientos para que los campesinos fueran obligados a trabajar en las fincas cafetaleras, cuando se necesitara de ellos.*
- *Fundación del Banco Nacional y el Banco de Occidente, por las necesidades de financiamiento y comercialización del grano de café.*
- *Se creó el puesto de Jefe Político en cada departamento.*

El gobierno de GARCÍA GRANADOS

El primer gobierno de la Reforma Liberal, presidido por Miguel García Granados, duró solamente dos años (1771 a 1773), fue el tiempo justo en el que se asentó el nuevo sistema de gobierno de Guatemala y donde se iniciaron las grandes propuestas liberales. Se estableció una nueva relación de la iglesia con el Estado. García Granados trabajó para conformar la nueva Asamblea Nacional, para redactar la Constitución ofrecida en el Acta de Patzicía.



Escudo de Armas de la República de Guatemala.

En aquella época fueron diseñados: la nueva bandera y el nuevo escudo nacional de Guatemala.

Por medio del Decreto No. 12 del 17 de agosto de 1871, se estableció que la bandera tendría tres franjas, dos azules que enmarcan a una franja blanca sobre la cual debe ser colocado el escudo.

Fue hasta el 18 de noviembre del mismo año y por medio de otro decreto, que se estableció el escudo de armas de la república, el cual debía tener dos rifles y dos espadas alzadas sobre ramos de laurel en campo celeste y en el centro debía estar colocado un pergamino con la leyenda: Libertad 15 de septiembre de 1821, sobre el pergamino un ave, el quetzal, como símbolo de libertad.

Barrios no aceptó el cargo de Ministro de Guerra y fue nombrado comandante de la zona militar de occidente, con sede en Quetzaltenango. Estando

en aquella ciudad, Barrios ayudó a que expulsaran a los jesuitas, que fueron embarcados desde el Puerto de San José con rumbo a Panamá. Luego fueron expulsadas otras congregaciones religiosas y en los conventos que ocupaban empezaron a funcionar centros educativos.

Miguel García Granados en alianza con el presidente de El Salvador, General Santiago González, invadió Honduras para derrocar al General José María Medina, quién era conservador y había dado asilo a los enemigos de la Revolución del 71.

Durante ese período, García Granados dejó como presidente interino a Barrios, fue por poco tiempo: del 8 de mayo al 10 de junio de 1772.

Granados convocó a elecciones generales en marzo de 1773. En la contienda electoral solamente se presentaron como candidatos a la presidencia de

la República, Miguel García Granados y Justo Rufino Barrios, ganando la contienda Barrios. Justo Rufino Barrios asumió el poder el 4 de junio de ese mismo año. García Granados se retiró a su vida privada y murió en 1778, después de haber sido declarado Benemérito de la Patria.



Benemérito:

Se le dice así a la persona que ha hecho el bien a su país.

Decreto:

Norma o ley que dicta un organismo de gobierno.

Grana:

Tinte de origen natural que da el color rojo. Se origina de una planta del mismo nombre.

Interino:

Que ocupa un determinado puesto por breve tiempo.



Por: Rodrigo Carrillo

Palabras: 1,254

Imágenes: Depositphotos

Fuentes:

J Daniel Contreras R, La Reforma Liberal, Tomo IV Desde la República Federal hasta 1898. Historia General de Guatemala. Asociación Amigos del País. Págs. 173 a 192.